

brauch ich zwar seit meinem hiesigen Aufenthalt nach Kräften entgegen gearbeitet, und meine Stimme darwider erhoben habe; aber bis jezo vergebens.

Diesen Umständen zu folge, wäre frenlich eine zwote Auflage dieses Handbuchs überflüßig, und sie ist es völlig für die hiesige Schule. Es erregte daher wirklich meine Verwundrung, als der Herr Verleger, mich um die Ausarbeitung einer zwoten Ausgabe ersuchte, mit der Versicherung, daß man sich auf einigen auswärtigen Akademien dieses Handbuchs zu Vorlesungen bediente.

Um desto mehr glaubte ich verbunden zu seyn, den Lehrern, die mein Handbuch bisher für brauchbar gehalten hatten, etwas vollkommeners zu liefern. Ich habe hierauf allen denjenigen Fleiß verwandt, dessen ich fähig bin; und wiewohl ich nicht zweifle, daß sowohl ächte als unächte Kritiker noch vieles daran zu verbessern finden werden, so ist doch meine Absicht gewesen, ein den Bedürfnissen jekigen Zeiten, und mit den neuesten Entdeckungen bereichertes Handbuch der Physiologie auszuarbeiten.

Ohnehin erhält sich kein Lehrbuch länger als 5 bis 6 Jahre in seinem ursprünglichen Werth. Die

Method